

ESTAFETA JACOBEA

AÑO VIII Nº 51 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. 1 de Mayo de 1998

ASAMBLEA DE LAS ASOCIACIONES FEDERADAS

El primero de mayo se dieron cita en Oviedo las veinticinco asociaciones de la Federación para celebrar su Asamblea General. Sólo participaron los representantes de las asociaciones que forman parte de la denominada Federación de Asociaciones Españolas de Amigos del Camino de Santiago. Fueron admitidas en su seno las de Málaga, Sevilla, Córdoba, Andorra de Teruel y Santander.

Se hizo la acostumbrada exposición de actividades y se procedió a la renovación de cargos directivos. El presidente de la Asociación riojana, Enrique Valentín, es el nuevo vicepresidente. En cuanto a la presidencia, continuará en la misma, Angel Barreda Ferrer. El señor Barreda había manifestado hace unos meses su deseo de dar paso a otra persona en el cargo y para ello buscó sucesor. Ante el vacío que podía dejar su ausencia, el entorno directivo de la Federación trabajó arduamente para convencerlo de la necesidad de su presidencia, lo que al final fue conseguido. Se manifestó en la asamblea la satisfacción por haber superado el citado riesgo de crisis. En cuanto a la revista Peregrino encomendada en el Congreso de Jaca (1987) a la asociación riojana e impulsada por José Ignacio Díaz, ahora empeñado en tareas de hospitalidad jacobea, se destacó su estabilidad económica. Hemos podido leer en el último número del prestigioso boletín la asociación guipuzcoana como más de la mitad del presupuesto de esta asociación se dedica al pago que le corresponda en la revista Peregrino, muestra del esfuerzo que ello supone. El presidente de la guipuzcoana, D. Fernando Imaz sigue siendo un hombre clave en la Federación y en la asamblea de Oviedo criticó a la autoridad eclesíastica compostelana por no

haber incluido en la Junta Central del Año Jubilar a ningún representante de la Federación.

Sobre las oficinas de información se despejaron las dudas y temores de reducir las de Palencia y Rioja a una sola, por lo que quedan Santo Domingo de la Calzada y Frómista-Carrión con sus servicios informáticos. El presidente de la Asociación de Madrid expuso el esfuerzo que supone en la capital de España la tarea de dar datos a los peregrinos potenciales y pidió la consideración de su sede como oficina de información.

Para allegar fondos, la Federación va a colaborar con una empresa de promoción turística para la edición de una Guía del Camino. La parte navarra del mismo fue encomendada a la amiga valenciana Amparo Sánchez que ha estado unos días por Navarra reconociendo el terreno.

Los irresistibles atractivos del Finisterre fueron definitivos a la hora de elegir sede del próximo congreso federativo que seguirá al de Carrión de los Condes. En Oviedo, los Amigos del Camino de Santiago -muchos y buenos- de Asturias fueron representados en el acto de clausura por D. José Joaquín Milans del Bosch, coordinador de la docena de Asociaciones que dan un ejemplo de armonía y que preparan conjuntamente la fiesta del 23 de mayo en Santiago.

La asociación navarra no pudo estar en Oviedo pero nos constan las afectuosas alusiones que se nos hicieron y que agradecemos de veras.

SUMARIO

| | |
|--|---|
| Asamblea de las Asociaciones Federadas | 1 |
| Nuevos socios | 1 |
| Convocatorias | 2 |
| Vida de la Asociación | 3 |
| A Flandes, por París, con Freddy | 4 |
| Ecos de la XI Semana Jacobea | 4 |

NUEVOS SOCIOS

| Nombre | Núm. |
|--------------------------|------|
| Irene Moreno Sarasa | 725 |
| F. Javier Beunza Gorráiz | 726 |
| Feli Fernández Rodríguez | 727 |
| Josefina García Gabari | 728 |
| Emily J. Bight | 729 |
| Fco. López Chapartegui | 730 |
| Elena Chávarri Burguete | 731 |
| María Victoria Veguin | 732 |

Bienvenidos y a «trabajar».

CONVOCATORIAS

MES DE MAYO

Día 9, sábado

Nos invitan los Amigos de Valladolid a la marcha entre Villamarco y Mansilla de las Mulas. A la tarde, visita a San Miguel de Escalada. Recuerdo especial a Millán Bravo. Información, Lourdes Burgos.

Día 10, domingo

Marcha a Longas-Lobera-Santo Domingo, acceso por Navardin.

Día 16, sábado

A las 18 horas. Monasterio de Irache. Representación de Escenas jacobeanas por el grupo escénico Mundo Nuevo. Organiza la Asociación de Amigos del Monasterio de Irache.

Día 17, domingo

Romería a Santa M.^a de Eunate. Un año más romería desde el crucero de la Universidad de Navarra a Eunate por el Camino de Santiago. Con misa a la una y aperitivo popular, después. Seremos agasajados por la cofradía de Sta. M.^a de Eunate. En Zaragoza hay previsto para este día un encuentro de amigos para contemplar el Camino jacobeano del Ebro.

Día 23, sábado

A las 9,00 horas. Salida en coches particulares desde la plaza de la Cruz a una visita cultural a Olite. Regreso voluntario y posibilidad de comida al aire libre. Informa Isabel, en el tel. 948 18 38 85.

A las 19,30 h. celebración de la fiesta de la Aparición de Santiago en la Iglesia de Santo Domingo Misa.

Día 24, domingo

Marcha Cañón del Nerviñ-Puerto de Orduña. Comida por cuenta propia.

Día 30, sábado

Romería a Santa M.^a de Eunate organizada por la Cofradía. Detalles en el periódico. El mismo día, romería a la Virgen de los Bañales en Uncastillo.

ESTAFETA JACOBEA DEP. Legal NA 369/1991

ESTAFETA JACOBEA

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración
Ansoleaga, 2

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020
31080 PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

N.º 51 - Mayo 1998

Día 31, domingo

Marcha desde Orbelz al Túnel de Lizarraga.

MES DE JUNIO

Día 7, domingo

Marcha desde Albiasu a la Casa Forestal en el entorno de San Miguel de Aralar. Todo el día.

Este día, romería a Santa M.^a de Irache en el monasterio con misa a las once horas, salve a la Virgen –se ha colocado una preciosa imagen, réplica exacta de la que se venera en Dicastillo– y después comida de hermandad. Organiza la Asociación de Amigos del Monasterio de Irache.

Día 14, domingo

Corpus Christi. Marcha desde San Juan de Pie (Puerto a Roncesvalles. Como es costumbres vendrán los amigos de Pirineos Atlánticos. Se estudia la marcha por Valcarlos-Ondarrola-Bentartea. Comida en Roncesvalles y a las 16 horas misa solemne con cantos de los Auroros de Santa M.^a la Real de Pamplona, después procesión con el Santísimo por Roncesvalles. Tras un refrigerio, regreso.

Día 21, domingo

Marcha desde Ardanaz a San Miguel de Izaga con reposo por Urroz. Todo el día.

Será también la jornada conjunta con la Sociedad Hispano Alemana en la Encomienda Sanjuanista de Cizur Menor y posterior acto en el jardín de Casa Roncal. Se anunciará oportunamente el desarrollo del acto.

Día 28, domingo

Excursión fin de curso a la Selva de Oza para todo el día.

En plan más informal recomendamos también la asistencia a los siguientes actos interesantes:

– 9 de mayo en el Monasterio de La Oliva, jornada del Cister en el 900 aniversario.

– Día 10, San Gregorio Ostiense. Visita a la Basílica. Inauguración de obras y del museo habilitado.

– El 24, Fiesta de la Familia en Pamplona.

– El 25 fiesta de la Virgen del Puy en Estella.

– Día 31 de mayo, fiesta en Fitero.

– En junio el día 6 homenaje al profesor Santos García Larragueta y celebración en Corella del Navarro ausente. El 14 celebración del Corpus Christi en Roncesvalles o donde sea .

En general disfrutamos de romerías, fiestas y peregrinaciones que ya llegará el verano –esperemos– con sus calores y rigores.

VIDA DE LA ASOCIACION

RECORDATORIOS

Han fallecido recientemente Paquita la esposa de Nazario Ballesteros, el padre de Braulio Valdivielso y la madre de Angel Panizo.

El día 2 de mayo contrajo matrimonio Manuel Castells. Estos días tenemos primeras comuniones de jóvenes socios, hijos y nietos. M.^a Amor Beguiristáin se repone de las heridas sufridas en accidente de tráfico. Es la vida. Rezamos por los difuntos y nos alegramos por las celebraciones de los amigos y familiares.

Goyo Patón ha expuesto una espléndida muestra de sus cuadros en la Ciudadela de Pamplona, con nuestra enhorabuena.

HOMENAJE A D. GENARO XAVIER BALLEJOS (1897-1991)

En la Casa de Cultura de Sangüesa, el día 6 de marzo de 1998 celebramos un homenaje al sacerdote sangüesino, experto en arte, fino escritor y amigo nuestro, D. Genaro Xavier Vallejos. Quisimos que este homenaje tuviera sabor local, sangüesino, con el calor que da una ciudad en el Camino como «la que nunca faltó». Con este motivo pronunció una conferencia D. Carlos Mata Induráin que habló de la figura y obra de D. Genaro. Fue presentado por nuestro socio, sacerdote y sobrino D. Alfredo López Vallejos. Entre los asistentes se encontraban D.^a Sabina, hermana del homenajeado, Juan Cruz Labeaga y Javier Beúnza que tanto representan para nosotros.

Coincidimos con el Dr. Mata en que debe editarse dignamente el agotadísimo y codiciadísimo libro de D. Genaro «El Camino, el peregrino y el diablo».

ALBERGUES, ALBERGUES, ALBERGUES

Estamos en plena temporada de paso de peregrinos y las puertas de nuestros albergues están abiertas a la hospitalidad propia del Camino de Santiago. Todos los socios, amigos y colaboradores que puedan y quieran prestar su aportación a esta preciosa tarea pueden dirigirse al albergue de Pamplona –Florencio Ansoleaga, 2– o llamar a nuestra sede de la Asociación –Dormitalería, 1– al teléfono 948 22 71 00 y ofrecer su ayuda. En el albergue Isac Santiago de Los Arcos, los amigos ya veteranos están echando una valiosa mano. Ahora son los belgas quienes corren con la responsabilidad de 24 horas, aunque nuestro delegado Gerardo Zúñiga y la potente delegación de socios que allí hay, están al unísono. No se puede dejar solos a socios tan meritorios como Santiago Zubiri en Larraoña o Roberto Lecumberri en Izco, ni a instituciones tan fenomenales como las de los padres Reparadores en Puente y de Hermanos Maristas en Arre, ni a los ayuntamientos en las tareas de albergar peregrinos. Debe ser preocupación sentida y compartida por todos.

UNCASTILLO ES MUCHO UNCASTILLO

Teníamos muchas ganas de ir y fuimos. La Asociación dedicó unas cuantas horas del día 18 de abril para visitar esta villa capitana, que nos honró con su pertenencia a la demarcación eclesiástica pamplonesa y que aportó buena

parte de aquellos caballeros navarros sacrificados por Almanzor por el incumplimiento del pacto invocado. Uncastillo, derroche de románico, conjunto admirable del románico, ejemplo del saber moverse para revitalizar un pueblo. Fuimos atendidos por Carmela Blanco, por su madre Rita y la presidenta de la Sociedad La Lonjeta, M.^a José. El guía, Jesús, nos explicó la ruta estupenda del arte y de la historia petrificada.

Se comenzó en la ciudad romana de los Bañales, junto al santuario de N.^a Sra. de los Bañales, que cuenta con los restos arqueológicos de un acueducto, unos baños romanos considerables y una ciudad probablemente prerromana en la que se asentaron poblados del imperio.

Después, la Colegiata de Santa María con su portada románica con circunstancias jaquesas y su claustro de museo, su Cristo impresionante. La iglesia de San Martín, con el ábside perfecto, también su museo, su portada románica interior. Nos asomamos –San Andía, a San Miguel, estuvimos contemplando el castillo, llegamos al ayuntamiento, palacio de corte aragonés con sus celdas de cripta gótica. Después de la comida, más arte con San Felú y San Juan y sus pinturas murales con peregrinos y sus tumbas horadadas en la roca. Visión de conjunto y el tiempo justo para regresar a Pamplona, por Sádaba con su panteón de los atilios, Carcastillo, Murillo, Santacara y la vega del Cidacos. Una jornada inolvidable que nos pide continuar.

EN SAINT PALAIS, ASAMBLEA DE LA ASOCIACION DE AMIGOS DE SANTIAGO DE PIRINEOS ATLANTICOS

Con gran cariño fuimos recibidos por la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Pirineos Atlánticos el 28 de febrero en la ciudad de Saint Palais, hermanada con Sangüesa. La asamblea fue presidida por Jacques Rouyre y en ella se homenajeó al investigador y escritor Dr. Urruthibety.

Muchas caras conocidas de amigos y compañeros de peregrinación a Lourdes. Jacques Rouge abrió la sesión que continuó Juan Luis Cazanea que hizo un balance económico. El presidente expuso el plan de actividades para 1998, los proyectos y objetivos. Los señores Saint Macary, Labourdet y Saint Leger definieron tareas propias de su responsabilidad. El propio Saint Macary y el señor Nogués hablaron del plan de atención a peregrinos para 1998 en San Juan de Pie de Puerto. Rosa Galbete, los Alcalde, Los Tanco, Maribel Roncal y otras personas destacaron las horas de estancia en Saint Palais que tuvieron como colofón la misa en Marambeltz junto a Obstabet.

ESFORZADOS DE LA RUTA DE LA PLATA

Un escogido pelotón de veintinueve jacobeos reincidentes encabezados por Clemente Albizu y Pancho Eguía, recorrieron las etapas de la Vía de la Plata por la variante orensana.

La salida el miércoles santo, y se anduvo desde la Granja de Monerela hasta la Alberguería (Orense).

Frío, agua, nieve, granizo y otros elementos fueron acompañantes de la marcha que ha constituido una experiencia fabulosa. El próximo año, llegada a Santiago.

A FLANDES, POR PARIS, CON FREDDY

Como anunciábamos en la Estafeta anterior, los preparativos para la marcha veraniega, van bastante bien, pero todavía no disponemos de los datos definitivos. Como quiera que tenemos que contar con las 55 personas que llenen el autobús, hemos pensado que los gastos que ocasionara la marcha, serán sobre las 100.000 ptas. por persona que adelantábamos y éste es el importe que tendremos que pagar en principio, con la salvedad de que en función de los gastos reales, se devuelva dinero en el supuesto que sobre o tengamos que pedir más, si gastamos más de lo presupuestado.

Las aportaciones se deberán hacer en la cuenta que

la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra tiene en la Caja Rural de Navarra, con el n.º 3008 000 11 00220487528 y para las siguientes fechas:

20 mayo, 30.000 ptas. 1.ª aportación reserva de plaza, 5 de junio, 30.000 ptas. 2.ª aportación y 5 de julio, 40.000 ptas. 3.ª aportación.

Debemos advertir que las plazas se otorgarán conforme vayamos recibiendo las inscripciones, por lo que recomendamos a los interesados que se apunten cuanto antes y manden una copia del ingreso de cada aportación al apartado 4020 de la Asociación.

LA COMISIÓN

ECOS DE LA XI SEMANA JACOBEO

Con notable asistencia de amigos, socios y público en general, la Asociación ha organizado del 20 al 25 de abril la XI edición de su Semana Jacobea. La conferencia de apertura corrió a cargo de D. Rafael Arias Villalta en una documentada exposición acerca de las peregrinaciones a Jerusalén en el primer milenio de cristianismo. Su presentador, el expresidente Jesús Tanco Lerga, puso de manifiesto además de los estudios sobre el tema del conferenciante, la preparación de una peregrinación a los Santos Lugares y para este otoño en la que participan D. Jesús Labiano y D. Enrique Illa. La segunda jornada de la Semana fue en la iglesia de hondo significado jacobeo de Santo Domingo, anexa a la antigua Universidad de Santiago en Pamplona, donde dio un magnífico concierto de órgano, D. José Luis Echechipía París, profesor especializado. El programa incluyó obras de Antonio Cabezón, Sebastián Aguilera de Heredia, Francisco Correa de Araujo, Fray Diego de Conceição y Ramón Carnicer. Presentó Javier Soria y ayudó en la preparación, Joaquín Zalba. El prior de Santo Domingo celebró una misa previamente que aplicó por nuestras intenciones y explicó el significado de la antigua iglesia de Santiago. Tuvimos todos un recuerdo especial para el padre Felipe Larrañeta, prior titular antes de su enfermedad que le mantiene alejado del convento.

El miércoles día 23 D. Angel de Miguel Martínez profesor de literatura, poeta y colaborador en múltiples afares conjuntos, habló de «Estella, misteriosa». Fue una intervención bien calibrada, con ribetes poéticos y con alusiones a hitos jacobeos y elementos destacados del arte de Estella. Al final, pidió la declaración del conjunto de Estella como Patrimonio de la Humanidad. Joaquín Ansoarena, en nombre de la Asociación y también como presidente de la Asociación de Amigos del monasterio de Iruja, hizo un prólogo que situó el encanto de la ciudad estellesa tan emblemática y querida.

El jueves D.ª Esperanza Aragonés ofreció una documentada disertación sobre escogidas diapositivas acerca de «La imagen del mal en el románico del Camino de Santiago». Si el románico es el estilo grandioso y sencillo, consustancial a la ruta jacobea, verlo plasmado en los monumentos tan próximos y contemplar la catequesis del bien y del mal, en sus manifestaciones artísticas con una espléndida conferencia, resultó una sesión de indudable interés. Ignacio Astráin fue el introductor.

La sesión de clausura presidida por José Antonio Corriente tuvo un doble carácter: el homenaje a Millán Bravo Lozano y el oír a José M.ª Anguita, una parte de sus investigaciones personales en torno al Codex Calixtinus y Navarra. José M.ª Anguita, discípulo del homenajeado, del Centro de Estudios de Sahagún-Valladolid, a punto de culminar su tesis doctoral, hizo una espléndida conferencia en la que hubo un hilo conductor: intentar descubrir la personalidad del autor del Codex por sus referencias a Navarra. Fue presentado por Joaquín Mencos, quien se refirió también a Millán Bravo. La semblanza biográfica del profesor homenajeado corrió a cargo de Jesús Tanco Lerga que dividió su intervención en aspectos personales, académicos y jacobeos. Fue difícil condensar toda su trayectoria en el corto espacio de tiempo asignado. Clausuró el acto el presidente de la Asociación quien entregó un recuerdo a D.ª Pilar Zataráin, viuda de Millán Bravo, presente al igual que su hijo Millán que ocupó la presidencia. También asistieron sus hermanos Tita y Manuel González, Françoise y Miguel Angel Bravo y Jesús Bravo. Por parte del Centro de Estudios y Amigos de Valladolid, se encontraban Carmen Saceda, Pilar y Tomás Vega y Lourdes Burgos a quien debemos esa relación permanente.

La cena de hermandad en el Maisonave seguida de una agradable y familiar sobremesa, fue el colofón de la jornada. El epílogo de la Semana la constituyó la presentación del libro de M.ª Victoria Veguín, catedrática del instituto Beatriz Galindo de Madrid, sobre las Matemáticas y el Camino de Santiago. La presentación del tema por Javier Quesada resultó un atractivo sumergirse en las referencias matemáticas del Camino. M.ª Victoria Veguín, peregrina a Santiago, que hizo con nosotros parte de la Vía de la Plata, ha ido recogiendo del paisaje y entrañas del Camino sus raíces y datos matemáticos. Su libro es un punto de partida para abrir una estupenda línea de trabajo. Ha sido editado por ediciones Orto, especialista en textos clásicos a quien se debe felicitar por el acierto de haber sido pionera en la edición específica de un tema jacobeo.

A la tarde del sábado, un grupo considerable de amigos y participantes se desplazaron a Roncesvalles donde oyeron misa aplicada por Millán Bravo, presenciaron la Bendición del Peregrino y con temperatura pirenaica recorrieron estos lugares magníficos.